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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
25 августа Ветер северо-восточный,

3-8 м/сек., без осадков, утром 
местами туман.

26 августа Ветер северо-восточный,
3-8 м/сек., с усилением до 13 м/сек.,
без осадков, утром местами 
туман.

Ветер западный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек.,

по краю дождь, местами туман.

+10о +15о +
ночь

+23о +28о
день

+21о +26о +21о +23о

+22о +27о
день +9о +14о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

«Прямая линия» с Алек-
сандром Карлиным: 
глава региона пообе-
щал помочь с ремон-
том детского сада 
в Суетском районе и 
взял ситуацию со стро-
ительством жилого 
комплекса «Демидов 
парк» на личный кон-
троль.

22 августа в «Сибирской 
медиагруппе» губернатор 
ответил на вопросы жите-
лей края. Спектр названных 
проблем был весьма широк – 
реализация программы «Мо-
лодая семья», качество дорог, 
ситуация на предприятии 
ФНПЦ «Алтай», теплоснаб-
жение Рубцовска и многие 
другие.

К Александру Карлину об-
ратились дольщики группы 
компаний «Партнер», которая 
занимается строительством 
жилого комплекса «Демидов 

парк». Сейчас возведение до-
мов приостановлено и люди 
опасаются оказаться в числе 
обманутых дольщиков.

– У застройщика действи-
тельно есть определенные 
проблемы, – сказал глава 
региона. – Наша Государ-
ственная инспекция плотно 
опекает проект. Мы обязали 
застройщика перестрахо-
вать свою ответственность и 
заключить договоры страхо-
вания согласно закону. При 
проверке выяснилось, что 
там было несколько стра-
ховых компаний, которые 
уже прекратили свою дея-
тельность. Мы вмешались 
в ситуацию, и договоры 
страхования заключены с 
другими организациями. 
Наша задача заключается 
в том, чтобы привести за-
стройщика к успешному 
завершению этого объекта. 
Тем более дома в высокой 
степени готовности.

Губернатор считает своим 

долгом сделать все, чтобы в 
регионе вновь не возникла 
проблема с обманутыми 
дольщиками. Поэтому си-
туация находится на его 
личном контроле.

Еще одной проблемой по-
делились жители Суетского 
района. После прошедшего 
недавно урагана местному 
дошкольному образователь-
ному учреждению требуется 
ремонт кровли.

– Согласно закону ремонт 
кровли детского сада – обя-
занность администрации 
района, – подчеркнул гу-
бернатор. – Чтобы было 

на что ремонтировать, мы 
настоятельно рекомендуем 
местным депутатам форми-
ровать резервный фонд, из 
которого средства должны 
направляться на решение 
та к и х вот экс т рен н ы х 
проблем. Мы постараемся 
найти источники решения 
вопроса по ремонту кровли 
детского сада. Будем помо-
гать, другого варианта нет.

Во время «прямой линии» 
к губернатору обратились 
сотрудники предприятия 
ФНПЦ «Алтай», которое сей-
час испытывает определён-
ные сложности.

– ФНПЦ «Алтай» относится 
к группе предприятий обо-
ронно-промышленного ком-
плекса, – отметил Александр 
Карлин. – Во многом его ра-
бота зависит от объемов го-
соборонзаказа. Предприятие 
будет сохранено как самодо-
статочный комплекс. Есть во-
просы организации текущей 
деятельности, они находятся 
на контроле в Министерстве 
промышленности и торговли 
РФ. Что касается временного 
высвобождения работников 
предприятия, то проблема 
решается, в том числе за счет 
гарантированного приема 

персонала на «Эвалар», кото-
рое сейчас ведет активное 
строительство. В ближайшие 
годы предполагается введе-
ние второй очереди предпри-
ятия. Это потребует новых 
рабочих рук. Думаю, что на 
ФНПЦ «Алтай» ситуацию мы 
удержим и катастрофы не 
будет.

В Рубцовске планируется 
провести глубокую рекон-
струкцию тепловых сетей, 
заявил Александр Карлин, 
отвечая на вопросы жителей 
города.

(Окончание на 2 стр.)

Солдаты правопорядка
приняли присягу

В Алтайском крае молодые сотрудники вневедомствен-
ной охраны торжественно приняли присягу.

Церемония прошла на базе управления вневедомственной 
охраны. В ней принял участие начальник управления полков-
ник полиции Александр Маул.

Как сообщает пресс-центр ГУ МВД России по Алтайскому 
краю, каждый из молодых сотрудников произнес перед строем 
текст присяги. Новобранцам предстоит пройти шестимесячное 
обучение в Барнаульском юридическом институте МВД России 
по программам профессиональной подготовки. После учебы 
молодые сотрудники продолжат службу в подразделениях 
вневедомственной охраны Алтайского края.

Лестница с огоньками
В Барнауле завершили установку фонарей и подсветки 

на обновленной лестнице в Нагорном парке.
Как выяснила «АП», официальное открытие лестницы наме-

чено на 3 сентября – День города. Александр Швецов, начальник 
производственно-технического отдела МУП «Барнаулгорсвет», 
рассказал нашей газете:

– Мы уже проверили освещение на лестнице Нагорного парка 
в тестовом режиме, запуск намечен на 25 августа. Всего на новой 
лестнице установлено 130 прожекторов, которые подсвечивают 
контур ВДНХ, 57 парковых фонарей со светодиодными лампа-
ми и 39 светильников, которые украсят лестничные марши. 
Так что в вечернее время лестница будет смотреться очень 
эффектно, она точно станет украшением города.

Во имя здоровья
В день акции «Скажи раку «нет!» 27 августа можно будет 

бесплатно пройти обследование у лучших онкологов края.
В Барнауле консультации пройдут в Диагностическом центре, 

краевом онкологическом диспансере, консультативно-диагно-
стическом центре «Добрый доктор». К акции присоединились и 
районы. Пройти обследование можно будет в диагностических 
центрах Рубцовска и Бийска, а также в центральных районных 
больницах Благовещенки, Славгорода, Тальменки и Завьялово.

Организаторы напоминают, что при себе пациентам необ-
ходимо иметь паспорт, полис и СНИЛС.

Финграмотные школы
В десяти школах Алтайского края с начала учебного 

года появится новый предмет – «Бюджетная грамотность».
Для обучения алтайских педагогов приехали эксперты из 

Москвы, которые проведут специальные семинары и помогут 
разработать курс для школьников.

Его цель – простым языком объяснить, что такое бюджет, 
откуда в него поступают деньги, кто и как решает, на какие 
цели их будут тратить, и может ли на этот процесс влиять 
обычный гражданин.

Наталья СОХАРЕВА

На душу населения
В регионе установили прожиточный минимум за вто-

рой квартал года. Средняя его величина составляет 8956 
рублей. Для трудоспособного населения прожиточный 
минимум оценивают в 9572 рубля, для пенсионеров – 7275 
рублей, для детей – 9011 рублей. В первом полугодии этот 
показатель составлял 8928 рублей.

«Прожиточный минимум – это стоимостная оценка по-
требительской корзины. Рассчитывается с использованием 
статистических данных об уровне потребительских цен на 
продукты питания и индексы потребительских цен на про-
дукты питания, непродовольственные товары и услуги. В 
расчет также включены расходы по обязательным платежам 
и сборам», – уточняют в Главном управлении Алтайского края 
по труду и социальной защите.

Величина прожиточного минимума на душу населения 
и по основным социально-демографическим группам не-
обходима для определения размера помощи малоимущим 
семьям, назначения различных субсидий.

Пресс-служба администрации края.

«Потому, что мы – пилоты!»

«Будем помогать,
другого варианта нет»

РЕПОРТАЖ

ПОДПИСКА‐2017
Уважаемые читатели!

С 1 сентября во всех отделениях связи вы можете 
оформить подписку на наше издание: 

50300 (без официальных документов) – 480 рублей,
50303 (с официальными документами) – 900 рублей.
Жители города Барнаула также могут оформить подпи-

ску в киосках «Лига-Пресс» с получением газет в ближай-
шем для вас киоске. Стоимость подписки – 230 рублей.

На правах рекламы.
20 августа на Алтае отме-
тили 50-летие знаменито-
го Барнаульского высшего 
военного авиационного учи-
лища летчиков.

Летное училище – это особая 
страница в истории Барнаула. 
БВВАУЛ было основано в 1966 
году и выпускало профессио-
нальных летчиков до 1999 года, 
затем училище было расформи-
ровано. Сейчас в стенах бывше-
го летного учебного заведения 
располагается Барнаульский 
юридический институт, но о 
«крылатой гвардии» напоми-
нает мемориальный самолет 
– бомбардировщик «ЯК-28 Л», 
который хорошо видно с про-
спекта Комсомольского. У это-
го самолета ежегодно на день 

рождения училища собираются 
выпускники-летчики, а в этот 
год в честь 50-летия прошел тор-
жественный митинг. Многие 
прилетели из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Омска, Новосибирска.

Сергей Акопян, директор 
Барнаульской школы-интерната 
с первоначальной летной под-
готовкой им. Героя Советского 
Союза К. Павлюкова, рассказал 
«АП»:

– На юбилей приехали пред-
ставители всех выпусков, около 
1000 человек. За 33 года в нашем 
летном училище было подготов-
лено более 3000 профессиональ-
ных летчиков, многие из кото-
рых до сих пор служат в военной 
и гражданской авиации.

(Окончание на 3 стр.)
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Парадное шествие летчиков. Авиашоу в небе над речным вокзалом.

Бывших летчиков не бывает.Сергей Терёхин, выпускник 1983 года.

Губернатор считает своим долгом сделать все, чтобы
в регионе вновь не возникла проблема с обманутыми дольщиками.

Вопросы задавали жители региона и журналисты.
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Специалисты кулундин-
ского центра занятости 
за последние два года 
помогли организовать 
свое дело 29 безработ-
ным жителям района. 

Из них семь человек заня-
лись животноводством, столько 
же – торговлей, трое – поши-
вом и ремонтом одежды, еще 
трое – ремонтом автомобилей, 
остальные стали изготавливать 
бетонные изделия, оказывать 
транспортные и другие быто-
вые услуги. А посмотреть жур-
налистам специалисты центра 
предложили в первую очередь 
три успешные швейные ма-
стерские и салон штор. По их 
мнению, тот путь, который их 
владелицы проделали в бизнесе 
с помощью краевой программы 
«Содействие занятости населе-
ния», может повторить каждый, 
было бы желание.

Татьяна Еремина к нам при-
ехала из Павлодара. И свое дело 
начала самостоятельно. Но в 
связи с мировыми кризисами и 
у нее не хватило средств, чтобы 
обновить оборудование, попол-
нить багаж знаний о бизнесе. 
Тут подвернулась специаль-
ная краевая программа. Стар-
товый капитал, полученный 
в центре занятости, занятия 
в школе бизнеса позволили 
купить отпариватель, новую 
швейную машинку и создать 
два рабочих места.

– Началось все с Павлодара, 
– вспоминает Татьяна. – Там 
окончила колледж и начала 
работать в «Экспрессе». На этом 
комбинате был свой экспери-
ментальный цех, где творили 
новые модели профессионалы 
высокого уровня. Было интерес-
но работать в таком коллекти-
ве. А здесь поначалу ко мне в 
мастерскую приходили знако-
мые, подруги, чтобы научиться 
шить. Недавно встретила одну 
из них и та похвалилась: купи-
ли мужу костюм и она сама его 
подогнала ему по фигуре.

– Но где сегодня поучить-
ся, чтобы стать масте-
ром-профессионалом?

– Когда я пришла после окон-
чания колледжа на производ-
ство, там сказали: «Забудьте 
все, чему вас там учили». У 
каждого мастера свой почерк, 

свои индивидуальные приемы, 
свой вкус. Нарабатывается все 
это годами. Я считаю, что уметь 
шить должна каждая женщина. 
Ведь это здорово, когда не надо 
по всякому пустяку обращаться 
в ателье, чтобы подшить или 
укоротить.

– А что все же заставляет 
обращаться к вам?

– В магазинах, на рынке у нас 
ширпотреб. А индивидуальный 
пошив, да еще той модели, ко-
торая придумана самой женщи-
ной, – это совсем другое дело.

– Судя по всему, вы мечтали, 
да и сейчас мечтаете под-
няться до уровня кутюрье. 
Разве не так?

– Хотела после колледжа 
учиться дальше, но обстоятель-
ства не позволили. И поэтому 
мой совет всем женщинам: 
используйте любую возмож-
ность научиться шить по са-
мому высокому разряду и не 
выбрасывайте старые швейные 
машинки. Они намного лучше, 
чем новые, китайские…

– Что сегодня просят вас 
сшить?

– Недавно мы сшили платье 
ко Дню железнодорожника Ва-
лентине Любимовой. А моей 
помощнице Людмиле Якимен-

ко – ко дню рождения.
Подругам и коллегам Ва-

лентины ее новый наряд по-
нравился. Оценили по досто-
инству и платье Людмилы. 
Особенно лестно отзывались 
сын и внук…

А у Людмилы Живкович 
теперь не мастерская, а салон 
штор. Она тоже не новичок в 
швейном деле, однако обра-
тилась в центр занятости. Ее с 
коллегой направили в Барнаул 
на курсы, где они учились шить 
шторы, ламбрекены.

– Раньше мы работали в ате-
лье КБО, но оно закрылось, и 
мы пошли искать свою нишу на 
рынке, – вспоминает Людмила. 
– И пошивом, и ремонтом одеж-
ды занимались, и меховыми 
изделиями. А теперь вот еще 
и шторами. Шьем их даже на 
Германию. К нам летом оттуда 
приезжают наши земляки и 
заказывают. Вначале себе, по-
том соседям, родственникам. 
Увозят по 10 – 12 комплектов. 
Наша работа нравится им. Так 
что дело у нас идет, расширя-
ется.

Свою нишу на рынке нашла 
и Елена Цигулева. Она понача-
лу торговала тканями, а потом 
спрос на портьеры, шторы, лам-
брекены заставил шить.

И совсем неожиданный по-
ворот получил наш разговор в 

мастерской Светланы Данило-
вой. Она окончила училище в 
Барнауле. В Кулунду приехала, 
выйдя замуж за местного пар-
ня. Сама умеет и новое платье 
сшить, и старое отремонти-
ровать. Однако журналистам 
заявила: «Я очень хочу, чтобы 
у меня сынок стал шить. Так 
хочется, чтобы мужчина сшил 
мне платье или костюм. При-
бегал к нам сюда один, инте-
ресовался. Говорят, что шьет».

– А сама Светлана стала 
шить по призванию или по 
образованию? Или это ее 
талант заставляет слу-
жить Высокой моде?

– Да, талант.
Ведущий специалист цен-

тра занятости Марина Гудерьян 
отметила, что ее подопечные 
успешно выполнили все те пун-
кты, которые намечены были 
краевой программой.

– При встрече с вами Татьяна 
Еремина и Людмила Живкович 
скромно промолчали про то, 
что их труд отмечен грамота-
ми администрации района, – 
сказала она. – Они шьют новые 
костюмы танцевальным кол-
лективам. А это говорит об их 
высоком профессиональном 
уровне.

Николай ГУРТЕНКО 
(фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Электронная поддержка 
инноваций

Видеоконференция «Обучение работе с сервисами элек-
тронной подачи заявок» состоится в Центре поддержки 
технологий и инноваций Алтайского края. Организатором 
выступает Всероссийская патентно-техническая библиотека 
(Москва), сообщает Главэкономики.

В рамках конференции рассмотрят несколько основных тем. 
О подаче заявки на регистрацию комбинированного товарного 
знака с использованием электронного сервиса расскажет веду-
щий инженер отдела сопровождения программных приложений 
Федерального института промышленной собственности Галина 
Леснова. Заведующий сектором проектирования технологи-
ческих процессов Федерального института промышленной 
собственности Даниил Быков объяснит принципы работы с 
системой электронной подачи по заявкам на изобретения и 
полезные модели.

К участию приглашают представителей научного и бизнес-со-
общества, заинтересованных в электронном механизме пода-
чи и рассмотрения заявок на изобретения, полезные модели, 
товарные знаки.

Мероприятие состоится в среду, 24 августа, в Центре поддерж-
ки технологий и инноваций Алтайской краевой универсальной 
научной библиотеки имени Вячеслава Шишкова (г. Барнаул, ул. 
Молодежная, 5, тел. (3852) 38-00-29, akunbotel@mail.ru). Начало 
– в 15 часов, вход свободный.

Пресс-служба администрации края.

В память 
о воинском подвиге

В Алтайском крае семьям погибших ветеранов боевых 
действий оказывается материальная помощь на проведение 
капитального ремонта жилья. Наш регион является един-
ственным в СФО, где предоставляется такая дополнительная 
мера социальной поддержки.

Губернатором Алтайского края Александром Карлиным 
согласовано оказание материальной помощи на проведение 
капитального ремонта жилья семьям погибших ветеранов 
боевых действий, проживающим в сельской местности.

В августе материальная помощь в размере 30 тысяч рублей 
оказана семьям из Бурлинского, Локтевского, Панкрушихин-
ского, Павловского, Кулундинского, Каменского и Первомай-
ского районов.

По состоянию на 1 августа материальную помощь за счет 
средств краевого бюджета получила 131 семья. Общее число 
таких семей в регионе – 156.

– 30 тысяч рублей – это значительная сумма для сельской 
местности, – говорит Валентина Булгакова, председатель 
Алтайского регионального отделения Общероссийской обще-
ственной организации семей погибших защитников Отече-
ства. – Благодаря материальной помощи из краевого бюджета 
семьи погибших ветеранов, проживающие на селе, могут 
сделать ремонт крыши дома, сложить печь или обновить 
забор. Мы рады, что в Алтайском крае помнят о воинском 
подвиге наших ребят и оказывают поддержку их матерям, 
женам, детям.

Соб. инф.

Использовала
не те методы

Директору центра помощи детям предъявлено обвинение 
в превышении должностных полномочий.

Как рассказала «АП» помощник руководителя краевого 
управления СК РФ Яна Кирпиченко, весной 2016 года 62-лет-
няя женщина решила наказать воспитанниц, совершивших 
самовольный уход из учреждения. Выбрала для этого специ-
фический способ – поручила побить их другому ребенку. Более 
взрослая девочка ударила каждую из провинившихся по лицу. 
Такие методы воспитания явно выходили за пределы полно-
мочий директора и нарушили права и законные интересы 
несовершеннолетних.

Теперь в отношении дамы избрана мера пресечения в виде 
домашнего ареста. Расследование уголовного дела продол-
жается.

«Террористов» 
обезвредили

В Шипуновском и Поспелихинском районах прошли ан-
титеррористические учения.

Как рассказали «АП» в пресс-службе УФСБ России по краю, 
по легенде учений ранним августовским утром вооруженные 
злоумышленники захватили насосную станцию по обеспече-
нию питьевой водой ООО «Управление водопроводов» в селе 
Шипуново. Рабочие оказались в заложниках.

Затем на пульт дежурного поступило сообщение об очередном 
захвате. На этот раз «террористы» напали на Поспелихинскую 
подстанцию районных электрических сетей.

К объектам сразу после получения сигнала выдвинулись 
подразделения ФСБ, МВД, МЧС, медицинской службы. При по-
ступлении новых данных о развитии событий к захваченным 
местам направлялись силы Министерства обороны. Условные 
террористы выдвигали политические требования, а также 
хотели получить много денег, автотранспорт и вертолет, для 
того чтобы беспрепятственно скрыться за границей. Кроме 
того, они требовали отпустить осужденных, отбывающих на-
казание в местах лишения свободы.

Обстановка осложнилась тем, что оперативный штаб получил 
информацию о возможно заложенном взрывном устройстве 
в селе Метели Шипуновского района. Таким образом, в зоне 
особого внимания появился еще один населенный пункт, куда 
удалось также незамедлительно перебросить силы и средства 
группировки.

Мирный договор «террористов» не устроил. Поэтому было 
принято решение о проведении штурма на Поспелихинской 
подстанции районных электрических сетей. Часть злоумыш-
ленников условно уничтожена, часть – задержана.

Но когда бойцы спецподразделения освободили подстан-
цию, условным террористам, находившимся в селе Шипуново, 
не оставалось ничего, кроме как сдаться органам правопо-
рядка.

В условиях, максимально приближенных к реальной обста-
новке, действовали сотрудники всех силовых структур края, 
медики. Всего в учениях приняло участие около 700 человек, 
было задействовано до 100 единиц техники, в том числе вер-
толет, БТР, «Тигр».

Результатом проводимого учения стала отработка механизма 
распределения сил и средств оперативного штаба контртерро-
ристических операций в двух удаленных друг от друга районах 
одновременно.

Тамара ЛОГИНОВА

– В Рубцовске под контролем наших ведомств новая 
компания заходит на объекты теплообеспечения горо-
да, – сказал глава региона. – Я хотел бы обратиться к 
жителям: новая компания производит технологические 
операции, связанные с переналадкой оборудования, по-
этому возможны перебои в отдельных домах и районах. 
Но ситуация временная. Работы будут идти до начала 
отопительного сезона. В перспективе предполагается 
провести глубокую реконструкцию тепловых сетей в 
Рубцовске, строительство дополнительных тепловых 
магистралей. Следующий этап – вывести решение во-
просов генерации тепла на одну мощную тепловую 
станцию, проведя ее реконструкцию. Этот проект будет 
реализован при поддержке администрации края.

Во время «прямой линии» Александр Карлин отве-
тил на вопрос о том, почему очередь среди участников 
программы «Молодая семья» продвигается медленно.

– Программа «Молодая семья» движется, но, к со-
жалению, не с той скоростью, как нам бы хотелось, 
– рассказал губернатор. – Последние несколько лет по-
менялись соотношения федеральной и региональной 
составляющей. В первые годы, когда стартовали по про-
грамме, федеральная поддержка была больше. Сегодня 
она стала меньше, а региональная и муниципальная 
больше. Иными словами, на то же количество средств, 
выделяемых из регионального бюджета, мы можем по-
участвовать в программе меньшим количеством семей. 
Поэтому иногда складывается впечатление, что средств 
выделяется больше, а очередь движется медленнее.

Тема состояния дорог довольно часто поднимается 
при общении главы региона с жителями. Этот раз тоже 
не стал исключением.

– Состояние дорог в Барнауле требует улучшения, 
и последние несколько лет ведется активная работа, 
– ответил губернатор. – Мы не просто контролируем и 
требуем, но и оказываем ресурсную поддержку муници-
палитетам и Барнаулу в том числе. На днях были сданы 
участки проспекта Строителей и Павловского тракта. 
150 млн рублей было выделено на эти магистрали. В 
прошлом году приведен в надлежащий вид проспект 
Калинина. Благодаря дополнительным резервам из 
городского бюджета начнутся работы по капремонту 
еще пяти улиц краевой столицы. Качество дорог улуч-
шается, но проблемы еще есть.

Александр Карлин рассказал и о том, как оценивает 
работу главы администрации Барнаула Сергея Дугина. 
По словам главы региона, если работа нравится жителям 
города, то она нравится и ему.

– Главы администраций муниципальных образований 
обязаны работать в интересах людей, – сказал он. – И 
оценка жителей – это и есть качество их деятельности. 
По моим данным, недовольства по отношению к Сергею 
Дугину нет. Все, что от меня зависит в плане помощи 
городу, я делал и при прежних главах администрации. 
И буду это делать в дальнейшем. Глава администрации 
определяет не объемы помощи, а эффективность ее 
использования.

Во время «прямой линии» Александр Карлин про-
комментировал достижения наших спортсменов на 
Олимпиаде.

– Для меня прошедшая Олимпиада стала примером 
особых размышлений и не очень приятных впечатлений, 
– признался он. – Я надеялся на более высокий результат 
наших спортсменов. Скандалы, конечно, сильно повлияли 
на результаты. Но это не последняя Олимпиада, и будем 
надеяться, что следующая станет не столь травматичной 
с точки зрения моральных принципов.

Кристина ЛИВЕР

НОВОСТИ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА СВОЁ ДЕЛО

Степняки ничего не скрывали
В Алтайском крае и в 
целом по стране за-
вершен основной этап 
Всероссийской сельско-
хозяйственной переписи. 
В регионе она прошла 
слаженно, без суще-
ственных эксцессов и 
как минимум помогла 
навести порядок с уче-
том земельных паев.

Понятно, что главной зада-
чей кампании было обновле-
ние статистических данных 
десятилетней давности. Имен-
но столько лет прошло с пре-
дыдущей переписи. Жизнь не 
стоит на месте, а значит, и база 
данных должна соответство-
вать настоящему времени.

В муниципальных районах 
было создано 182 инструктор-
ских и 1089 счетных участков. 
По словам руководителя 
Алтайкрайстата Вячеслава 
Мочалова, помещения под 
переписные участки муници-
пальными властями были вы-
делены в срок, связь функцио-
нировала исправно, персонал 
подобран квалифицирован-
ный и работал добросовестно.

«Мы не регламентировали 
время работы переписчиков, 
но по факту переписные участ-
ки не закрывались до 8-9 часов 
вечера», – отметил главный 
статистик края.

Участниками переписи про-
ведена большая работа по сбо-
ру данных о реальном секторе 
экономики. Так, было учтено 
1094 сельскохозяйственных 
организации, 2504 крестьян-
ских (фермерских) хозяйства, 
1069 индивидуальных пред-

принимателей, 12,6 тысячи 
участков в садоводческих, 
огороднических и дачных 
объявлениях, 489 200 личных 
подсобных хозяйств и участков 
под индивидуальное жилищ-
ное строительство. Всего на-
бралось более полумиллиона 
объектов и 7,6 млн га земли.

Первыми закончили про-
ведение переписи в городах 
Белокуриха и Яровое, в Благо-
вещенском и Кулундинском 
районах, а в остальных террито-
риях переписчики закончили 
работу 15 августа, инструкторы 
продолжат ее до 3 сентября, 
уполномоченные по вопросам 
переписи – до конца этого года.

В целом жители края отнес-
лись к переписи с пониманием 
и осознали ее необходимость, 
ведь потом на основе ее ста-

тистических результатов 
правительство формирует 
программы поддержки сель-
ского хозяйства,  сообщил 
вице-губернатор Александр 

Лукьянов, возглавляющий 
региональную комиссию по 
организации сельхозпереписи, 
отметив, что по темпам прове-
дения кампании Алтайский 
край стабильно опережает 
среднероссийские показатели. 

Категорически от участия в 
переписи никто не отказался. 
Однако Вячеслав Мочалов отме-
тил несколько случаев, когда 
владельцы личных подсобных 
хозяйств не соглашались раз-
говаривать с переписчиками. 
Но те приходили за интервью 
через неделю-другую, объясня-
ли значимость кампании, и в 
конце концов люди сообщали 
необходимые сведения.

Более благоск лонно к 
переписчикам относились 
жители степных районов, 
проживающий ближе к лесу 
народ проявил определенную 
замкнутость. Такая же тенден-
ция проявлялась и в прошлую 
перепись. До конца не удалось 
снять напряженность и опасе-
ние, что по итогам переписи 
будут введены дополнительные 

налоги, а многодетным отмене-
на социальная помощь, которая 
зависит от уровня дохода семьи. 

Вячеслав Мочалов вспомнил 
почти анекдотический эпизод. 
На вопрос переписчика, есть ли 
на подворье поросята, владели-
ца ЛПХ ответила: «Нет». И в это 
время на авансцену предатель-
ски вышла свинья в окружении 
поросят. Хозяйка только удив-
ленно развела руками: «И когда 
она только успела?»

Чтобы не было таких казу-
сов, переписчикам приходи-
лось постоянно напоминать 
респондентам, что технология 
сбора исключает персональ-
ный учет данных, а конфи-
денциальность гарантируется 
законом на всех этапах сбора и 
обработки информации.

Социально неблагонадеж-
ные граждане были определе-
ны заранее, и их переписчики 
посещали вместе с участко-
вым, так что эксцессов удалось 
избежать. Правда, семь раз 
переписчиков кусали дворо-
вые собаки. На этот случай все 
переписчики были комплекс-
но застрахованы, так что они 
получат возмещение ущерба.

Общероссийские итоги пе-
реписи будут обнародованы в 
декабре этого года, предвари-
тельные итоги по регионам – в 
2017 году, и полные сведения 
в разрезе муниципальных об-
разований и городских окру-
гов станут известны только в 
четвертом квартале 2018 года. 
«Предстоит обработать и систе-
матизировать такой огромный 
массив информации, что суще-
ствующая на сегодня вычис-
лительная техника раньше не 
справится. Такие же темпы 

обработки приняты и в дру-
гих развитых странах мира», 
– пояснил Вячеслав Мочалов.

Перепись оказалось полез-
ной, позволив уточнить право-
обладателей земельных паев. 
«Мы сталкивались с ситуаций, 
когда пай не зарегистрирован, 
но задействован в севообороте 
сельхозпродукции либо сдан 
в аренду  без регистрации до-
говора, – рассказал Вячеслав 
Мочалов. – Приходилось уточ-
нять, в чьем ведении земля: 
на сельхозпредприятии, или 
на пайщике, или на челове-
ке, который покинул страну. 
Такие случаи отмечены в Не-
мецком национальном районе, 
где много людей в начале 1990 
годов уехало Германию, а их 
паи остались».

В настоящий момент стати-
стики завершают работу по 
фактам расхождения сведений 
по паям с теми, что имеются 
в Росреестре.

Перепись показала, что за 
последние 10 лет сократилось 
число крупных сельскохо-
зяйственных предприятий, 
зато на их месте образовалось 
больше мелких хозяйств. Но 
общий земельный фонд в крае 
не изменился.

Добавим, что сбор статисти-
ческих данных финансировал-
ся за счет федерального бюдже-
та. По информации Александра 
Лукьянова, еще не выплачен-
ными остались 43 млн рублей. 
Средства будут доведены до 
получателей в полном объеме 
после предоставления отчет-
ных документов.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

СЕЛЬХОЗПЕРЕПИСЬ

От швейной мастерской 
до салона кутюрье

Основная работа по сбору данных легла на переписчиков.

Людмила Якименко, Валентина Любимова – в новых нарядах.

«Будем помогать, 
другого варианта нет»

(Начало на 1 стр.)

КРЕСТЬЯНСКИХ 
ФЕРМЕРСКИХ 
ХОЗЯЙСТВА БЫЛО 
УЧТЕНО УЧАСТНИКАМИ 
ПЕРЕПИСИ
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А
Сдаю

Гараж в г. Барнауле (район дома № 34 
по пр. Строителей). Тел. 8-905-986-4120.
Гостинку в г. Барнауле, ул. Папанин-

цев, 121 (мебель, холодильник, стираль-
ная машина, Интернет, 8 тыс. рублей). 
Тел.: 68-50-96, 8-961-976-3417.
Комнату в г. Барнауле, ул. Попова, 37 

девушке-студентке. Тел. 8-961-240-6693.
1-комнатную квартиру. Тел.: 8-913-

361-6063, 62-93-69.
Комнату в коммуналке в г. Барнау-

ле, ул. Островского, 50. Тел.: 8-906-969-
4952, 8-963-574-7707.
1-комнатную квартиру в г. Барнауле, 

Павловский тракт, 267 (34 кв. м, 2/9, раз-
дельный с/у, лоджия застеклена, боль-
шая квадратная кухня, новая входная 
дверь, пластиковые окна, ламинат, на 
длительный срок). Тел. 8-923-640-1110.

П
Квартиры

Комнату в гостинке в г. Барнауле, 
ул. А. Петрова, 197 (18 кв. м, 3 этаж 5- 
этажного кирпичного дома, ремонт, 
пластиковое окно, цена 860 тыс. руб.). 
Тел. 8-913-084-7470.
3-комн. квартира на земле в 2-квар-

тирном доме в с. Мамонтово (58 кв. м, 
теплая, печное отопление с эл. насо-
сом, имеется бойлер, водопровод, ван-
ная комната 9 кв. м, летняя веранда, 2 
кладовые, погреб, пол – ламинат, окна 
пластиковые, участок 8 соток, скважи-
на, теплица 6х3, металлический гараж, 
баня, сарай, дровяник, цена 1600000 
руб.). Тел. 8-962-797-1335.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, 
п/о, сантехника новая, 2800 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-396-6965.
3-комн. в г. Барнауле (улучшенной пла-

нировки, район железнодорожного вок-
зала, 60 кв. м, кирпичный дом, с/у раз-
дельный, балкон). Тел. 8-983-185-5500.
1-комн. в г. Барнауле (в новострой-

ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697.
2-комн . в г. Барнауле, пр. Социалисти-

ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). Тел.: 
8-913-267-0468, 8-986-982-9960.
2-комн. в кирпичном доме (изоли-

рованная, 4/4, 43,8 кв. м, подвал-кла-
довая, пластиковый балкон, горячая 
вода постоянно, торг). Тел.: 8-905-927-
6908, 8-983-608-6195.
Комнату в квартире в г. Барнауле, 

Павловский тракт (ост. «Мастерские», 
9/9, на 5 хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хо-
рошем состоянии. Цена 900 тыс. руб.) 
Тел. Тел. 8-983-396-6965.
1-комн. в г. Барнауле, ул. Кутузова, 16-г 

(12/12, 33 кв. м, с/у раздельный, м/д, лод-
жия 6 м, телефон, Интернет, кабельное, 15 
мин. от пл. Спартака). Тел. 8-923-644-3423.
Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 

А. Петрова (12 кв. м, 3 этаж 5-этажного 
кирпичного дома, ремонт, цена 670 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-084-7470.

Дома
В с. Шипуново (центр, 2 комнаты, кух-

ня, огород, 5 соток) или меняю на г. Бар-
наул, г. Новоалтайск. Тел. 8-961-231-5131.
В с. Новороманово Калманского рай-

она (бревенчатый, 3 комнаты, кухня, 45 
кв. м, пластиковые окна, вода в доме, 
слив, п/отопление, баня, гараж, 2 погре-
ба, колодец, 32 сотки земли, сад, цена 
850 тыс. руб., торг). Тел. 8-960-951-8085.
В Белокурихе (земли 10 соток, 1500 

тыс. руб.). Тел. 8-923-714-6567.
Финский дом (обложен кирпичом, 81 

кв. м, баня, гараж, сарай, газ, участок 8 
соток, 2150000 руб., торг) или меняю на 
квартиру. Тел. 8-913-232-7545.
В р. ц. Волчиха (61 кв. м, кирпичный, 

15 соток, все постройки, летняя кухня). 
Тел. 8-960-942-8833. 
В с. Ягодном (190 кв. м, на 2 входа, 

летняя кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, 
баня, 10 соток, все новое, 3 года). Тел. 
8-983-173-6413.
В с. Бураново Усть-Калманского райо-

на (баня, гараж, омшаник и др. построй-
ки). Тел. 8-905-082-5189.
1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 

(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у 
в доме, душев. кабина, пластик, свежий 
ремонт, 18 соток, недорого, торг). Тел. 
8-905-987-4387.
В с. Калистратиха Калманского р-на, 

(66 кв. м, бревно, отопление п/в, туалет, 
гараж, баня, огород). Тел. 8-983-173-4465.
В с. Верх-Кучук Шелаболихинского 

района (гараж, баня, хозпостройки, ом-
шаник для пчел, 84 сотки земли, в хоро-
шем месте для разведения хозяйства, 
130 км от г. Барнаула, цена 230 тыс. руб.). 
Тел. 8-960-942-6093.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района (65 кв. м, кирпичный, 10,4 сот-
ки земли, сад, огород. 3 комнаты, кухня, 
кочегарка, туалет в доме, летняя кухня, 
баня, погреб, гараж на 2 а/м, постройки). 
Тел.: 8 (385-58) 25-4-53, 8-923-655-8409.
1/2 дома в с. Калманка (70 кв. м, 17 со-

ток, баня, гараж). Тел. 8-960-959-4284.

Гаражи
Кооперативный в г. Барнауле (п. Но-

восиликатный, 22 кв. м, 2 этаж). Тел. 
8-961-239-6623.
В п. Южный (район подстанции, 3,5х7, 

сухой, смотровая яма, погреб, штука-
турка, зимой не заносит, срочно, недо-
рого). Тел. 8-960-958-5566.
Кооперативный охраняемый в г. Бар-

науле (район кондитерской фабрики, 
1 этаж, 21,5 кв. м, свет, яма, стеллажи, 
можно под склад, мастерскую, 49 тыс. 
руб., торг). Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Погреба
Погребная ячейка в г. Барнауле (цена 

25000 руб.). Тел. 8-983-606-6393.

Сады, участки
В сад-ве «Алтайские зори» (6 соток, 

приватизирован, 2-этажный дом, камин, 
баня, удобная парковка, емкость для 
воды, все посадки). Тел. 8-962-792-9953.
В сад-ве «Цветы Алтая» (для ИЖС, 7,6 

сотки). Тел. 35-70-34.
Два участка под строительство в 

г. Барнауле (п. Центральный, пригород, 
20 соток, в собственности, коммуника-
ции, документы). Тел. 8-961-242-2060.
В сад-ве «Калинка» (небольшой летний 

домик, хороший хозблок, туалет, емко-
сти для воды, участок ровный, ухожен-
ный, деревья и кустарники хорошо пло-
доносят, цветы-многолетники, авт. № 118, 
119, ост. «Ветеран»). Тел. 8-983-350-5403.
Участок под строительство в с. Пер-

вомайское Бийского района (8 соток, в 
собственности, недорого, 2 км от г. Бий-
ска). Тел. 8-905-987-4387.
В сад-ве «Медик» (на Горе, 2-этажный 

дом, кирпич, вода, свет круглосуточно, 
все посадки, хозблок). Тел.: 8-905-981-71-
96, 8-913-090-1946.
В сад-ве «Октябрьский садовод» 

(Гора, 6 соток, домик и 2-этажный дом 
для проживания, баня, все посадки, в 
собственности). Тел.: 8-905-928-1616, 
8-961-231-7382.
Участок под строительство в п. Ле-

бяжье (10 соток, в собственности, 700 
тыс. руб.). Тел. 8-983-395-8610.
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 

этаж, деревянный дом, посадки). Тел. 
8-983-395-8610.
В сад-ве «Автокомбинат» (район Си-

бирской Долины, 6 соток, 2-этажный 
кирпичный дом, баня, все посадки, 
цена 200 тыс. руб.). Тел. 8-913-260-5435.

Животных
56 пчелосемей на 2-х платформах. 

Тел. 8-961-980-8604.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«Рено-Логан» (2007 г.в., + комплек-

ты летней и зимней резины с диска-
ми, в хорошем состоянии). Тел. 8-903-
911-8423.
Коробку передач «М-412» (новая), ге-

нератор, стартер, чехлы, колесо «Сне-
жинка», новое). Тел. 54-73-13.
«Москвич-214145» (1998 г.в., после ава-

рии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794.
 «ГАЗ-33022» (2006 г.в., после капре-

монта, длина кузова 4,2 м). Тел. 8-913-
242-6738.

Разное
Библиотечку «Двести (200) журна-

лов и книг» на венгерском языке. Тел.: 
8-961-982-0346, 67-88-56.
Библиотечку «Двести (200) журна-

лов и книг» на немецком языке. Тел.: 
8-961-982-0346, 67-88-56.
Библиотечку «Двести (200) журна-

лов и книг» на испанском языке. Тел.: 
8-961-982-0346, 67-88-56.
Полное собрание сочинений В.И. Ле-

нина, издание пятое (55 томов). Тел.: 
8-961-982-0346, 67-88-56.
Коллекцию грампластинок (бо-

лее 100 штук, недорого). Тел. 8-903-
948-2491.
Памперсы для взрослых № 3 (4 упа-

ковки). Тел. 8-913-279-0018.
Мёд (2016 г., гречишный, разнотра-

вье). Тел. 8-960-946-0971.

К
Юбилейные рубли, монеты, знач-

ки, бумажные деньги, столовое се-
ребро, колокольчики, самовары, 
статуэтки, патефоны. Тел.: 62-90-97, 
8-906-961-1296.
Пиломатериал. Тел.: 25-38-97, 8-903-

947-8897.

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 .  
Т. 63-34-78,  63-44-30.

Продаю две трехкомнатные 
квартиры по 90 кв. м каждая в 

ближнем Подмосковье (Раменское и 
Архангельское). Никто не прописан.

Тел.: 8-909-505-1088, 8-903-990-0800.
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  Утерянный диплом 
Б № 670251, выданный 
СПТУ-8 23.06.1988 г. на 
имя Захарова Андрея 
Борисовича, считать не-
действительным.

Акула-аксакал
Ученые поймали в водах Гренландии акулу, возраст 

которой около 400 лет. Тем самым она поставила рекорд 
долголетия среди позвоночных животных.

Об этом говорится в статье датских биологов в журнале 
Science.

До настоящего времени самым долгоживущим считался 
гренландский кит.

Авторы статьи выяснили, что гренландские полярные 
акулы могут жить как минимум в два раза дольше. Биологи 
обследовали 28 акул, случайно погибших в рыбацких сетях.

Анализ показал, что одна из акул являлась настоящим 
аксакалом. Ее возраст составлял от 272 до 512 лет, среднее 
значение – около 400 лет. Это значит, что она появилась на 
свет еще в XVII столетии.

«Даже если мы примем во внимание ее минимально 
возможный возраст, 272 года, это всё равно будет самое 
долгоживущее позвоночное на Земле», – пояснил Юлиус 
Нильсен, соавтор статьи.

По словам исследователей, в холодных водах, где живут аку-
лы, процессы обмена веществ идут очень медленно. Акулы 
начинают размножаться лишь в возрасте 150 лет, дорастая до 
4 метров. Это делает их особенно уязвимыми. Гренландские 
акулы всё еще оправляются после урона, нанесенного им в годы 
Второй мировой войны: тогда их отлавливали ради богатой 
жирами печени, из которой вырабатывалось машинное масло.

Туристы нашли петроглифы
На одном из Гавайских островов найдены петрогли-

фы, сделанные, как предполагают ученые, древними 
индейцами, населявшими эти территории. Об этом со-
общает департамент природных ресурсов штата Гавайи.

Пара туристов из Техаса, отдыхавшая на западном побере-
жье острова Оаху, обнаружила странные изображения. Они 
увидели их как минимум десять, вырезанных на плоском 
песчанике на протяжении порядка двух десятков метров.

«Несмотря на то, что на Гавайях есть несколько тысяч ар-
хеологических памятников, это первый, где петроглифы 
встречаются прямо на побережье», – заявил местный археолог 
Элтон Экзабе.

Из-за близости к воде участок песчаника с петроглифами 
то и дело покрывается морским песком, сообщают ученые.

Замечен бухарский олень 
Международная команда исследователей обнаружила 

на территории Афганистана редкого бухарского оленя, 
которого в этой стране видели последний раз в 70-х го-
дах XX века. Считалось, что этот подвид благородного 
оленя исчез в регионе. Об этом сообщается на портале 
Science Alert.

В 2013 году исследователи обнаружили следы бухарского 
оленя на севере Афганистана, а спустя некоторое время 
увидели молодую самку оленя.

«Мы испытали потрясающие чувства, – делится впечатлени-
ем один из участников экспедиции. – Мы увидели животных, 
которых никто не видел в Афганистане в течение 45 лет». 
Ранее считалось, что бухарские олени исчезли с территории 
страны из-за непрекращающихся военных действий (в том 
числе из-за афганской войны 1979 – 1989 годов).

Бухарские (или тугайные) олени были описаны в 1900 
году. Эти животные, долгое время находящиеся под угрозой 
вымирания, обитают на берегах водоемов. В начале XX века 
Всемирный фонд дикой природы организовал возвращение 
этих животных в их родные места обитания, в частности, в 
Таджикистан. В Таджикистане огромная популяция оленей 
исчезла в результате военных конфликтов, случившихся в 
90-е годы прошлого века.

По открытым интернет-источникам подготовила
Людмила ИЗВЕКОВА.УЧИТЕЛЯ АЛТАЯ НА ВОЙНЕ.

Человек старой закалки
Еще в школе курьинец 
Василий Ручьёв твер-
до решил стать учи-
телем. Рожденный в 
многодетной сельской 
семье и познавший тя-
желый крестьянский 
труд, мальчик хотел 
не только выучиться 
сам, но и учить других. 
И в восемнадцать лет 
его назначили учите-
лем Усть-Колыванской 
начальной школы.

Класс был разновозраст-
ным, но Василий Ручьёв с 
воодушевлением взялся за 
работу, находя время не толь-
ко для обучения детей, но и 
для решения хозяйственных 
вопросов. А через три года мо-
лодого педагога перевели в по-
селок Батун, но не учителем, а 
заведующим школой. Спустя 
еще восемь лет, в 1939 году, 
его назначили на должность 
заведующего районным отде-
лом народного образования.

Теперь под его началом было 
более десятка школ, которые 
надо было по мере возможно-
сти укомплектовать квалифи-
цированными педагогами и 
подготовить к новому учеб-
ному году. Планов у молодого 
заведующего было много, но 
все они рухнули в одночасье. 
Началась Великая Отечествен-
ная война. Как и многие одно-
сельчане, на следующий день 
Василий Федорович пришел к 
зданию военкомата с просьбой 
отправить его добровольцем 
на фронт. Ему отказали, ска-
зав, что специалисты такого 
уровня нужны в районе.

Тогда никто не предпола-
гал, что начавшаяся война бу-
дет столь продолжительной 

и кровопролитной. Каждый 
день радио сообщало неутеши-
тельные вести: наши войска 
оставили Минск, Киев. Вокруг 
Ленинграда сомкнулось коль-
цо блокады. Враг, захватив 
Смоленск, рвется к Москве. В 
один из октябрьских дней ка-
питан Мальцев, бывший в то 
время военкомом Курьинского 
района, подписал прошение 
Василия Ручьева об отправке 
его в действующую армию. Он 
попал на Карельский фронт, 
воевал в составе 289-й стрел-
ковой дивизии. Как старшего 
по возрасту и имевшего опыт 
руководящей работы, Васи-
лия назначили командиром 
отделения.

О том, что происходило на 
данном участке фронта, нам 
рассказал сын ветерана Нико-
лай. Несмотря на то, что актив-
ных боевых действий между 
советскими и финскими вой-
сками в тот момент не велось, 
наши солдаты продолжали 
гибнуть, но не от пуль, а от 
цинги. Питание и медицин-
ское обслуживание были явно 
недостаточными. Тогда Васи-
лий Ручьёв и его земляк Иван 
Дробышев решили бороться с 
этим заболеванием народны-
ми методами. В котелках на 
костре они отваривали пих-
товые ветки, а получавшийся 
отвар пили сами и заставляли 
делать это своих однополчан. 

Так они спасли от верной смер-
ти не один десяток бойцов.

С началом блокады Ленин-
града бои на Карельском фронте 
носили в основном позицион-
ный характер, в одном из них 
Василий был ранен и отправлен 
в эвакуационный госпиталь. А 
когда в сентябре он вернулся 
в родной полк, его поставили 
командовать пулеметным взво-
дом. Теперь в задачу молодого 
командира входила органи-
зация обороны занимаемого 
участка, установка огневых 
точек, их маскировка, обеспе-
чение боеприпасами и многое 
другое. Вскоре командование 
части, оценив его способности, 
направило Ручьева на учебу в 
Ленинградское военно-полити-
ческое училище. Тогда он впер-
вые и увидел разрушенный, но 
не покоренный фашистами 
город, все еще находивший-
ся в кольце блокады. Увидел 
редких прохожих, идущих по 
пустым улицам, стоящие на 
проспектах зенитные орудия и 
громыхающие по заснеженной 
мостовой танки, выходящие 
из ворот Кировского завода и 
отправляющиеся на передовую.

Фронтовик рассказывал сво-
им детям, что после известия о 

полном снятии блокады стало 
чувствоваться приближение 
победы, занятия уже каза-
лись не такими занудными и 
учились курсанты с большим 
старанием. По окончании кур-
сов Василию Федоровичу было 
присвоено звание лейтенанта 
и он получил назначение в ре-
зервный полк политсостава в 
городе Горьком. Еще три меся-
ца учебы – и молодые коман-
диры наконец отправляются 
на передовую.

Василий Ручьев воевал в со-
ставе частей 1-го Белорусского 
фронта в должности замести-
теля командира батальона по 
политической части. Бои шли 
уже за пределами советских 
территорий. Одно из наиболее 
значимых сражений проис-
ходило около Кенигсберга, 
который немцы превратили 
в неприступную крепость. Бои 
за овладение этим укрепрай-
оном были тяжелые, и о том, 
как проявил себя наш зем-
ляк, лучше всего расскажет 
выписка из наградного листа, 
подписанного командиром 
348-й стрелковой Бобруйской 
Краснознаменной дивизии 
полковником Грековым: «В 
период подготовки к бою 

тов. Ручьёв проводил работу 
с личным составом по доведе-
нию до него боевых задач. Во 
время боя т. Ручьёв находился 
непосредственно все время в 
боевых порядках с бойцами 
нового пополнения. Своим 
личным примером воодушев-
лял бойцов во время боя... За 
свои личные заслуги перед 
Родиной достоин правитель-
ственной награды, ордена 
Красной Звезды».

После взятия Кенигсберга 
Василий Федорович участво-
вал в штурме Берлина, о чем 
говорят и полученные им бо-
евые награды. А после демо-
билизации вернулся в родную 
Курью, где был восстановлен в 
должности заведующего рай-
онным отделом народного 
образования. В области про-
свещения он отработал более 
восьми лет, до избрания его 
секретарем партбюро плем-
совхоза «Курьинский».

Армейский опыт и фронто-
вая закалка помогали ему нахо-
дить хоть и сложное, но един-
ственно верное решение. Он не 
пытался делать карьеру, а шел 
туда, где было труднее. Именно 
этим, наверное, объясняется 
тот факт, что когда ему пред-
ложили перейти из передового 
совхоза в село Казанцево, чтобы 
возглавить там сельсовет, он 
согласился не раздумывая. По-
следняя должность, на которой 
трудился Василий Федорович до 
ухода на заслуженный отдых, 
– управляющий Казанцевским 
отделением совхоза «Мир». И 
сегодня ветераны труда, прожи-
вающие в селе, говорят, что это 
был человек старой закалки, 
то есть требовательный, ра-
ботящий и исполнительный. 
Такой, каким и должен быть 
фронтовик.

Владимир ТУРУЛИН

И на войне, и в мирной жизни Василий Ручьев шёл туда, 
где было трудно.

Награды, добытые в боях.

Петр Рогов – выпускник 
1975 года.

Парашютист спустился на территорию речного вокзала с праздничным знаменем.

.НАУКА И ЖИЗНЬ..РЕПОРТАЖ.
«Потому, 
что мы – пилоты!»

(Начало на 1 стр.)

С р е д и  в ы п у с к н и к о в 
БВВАУЛ – Александр Руцкой 
– российский государствен-
ный и политический деятель, 
генерал-майор авиации, Герой 
Советского Союза, доктор 
экономических наук, канди-
дат военных наук. С 10 июля 
1991 года по 25 декабря 1993 
года – первый и последний 
вице-президент Российской 
Федерации, Константин Пав-
люков – Герой Советского Со-
юза, погибший в Афганистане, 
Игорь Маликов – советский и 
российский военный деятель, 
лётчик-испытатель 1-го класса, 
полковник запаса ВВС России, 
Герой Российской Федерации. 
Владимир Юрченко – совет-
ский российский офицер, лёт-
чик-испытатель 1-го класса, 
Герой России, и многие-многие 
другие.

Выпускники Барнаульского 
летного училища разлетелись 
по всей стране. Кто-то служит 

в военной авиации, кто-то в 
гражданской, кто-то препода-
ет, есть те, кто занялся наукой, 
политикой, бизнесом. Но при 
этом все они сохранили свое 
особое братство и всегда с ра-
достью встречаются в памят-
ный день.

«Сегодня у меня от креп-
ких дружеских объятий даже 
медали звенят» – улыбается 
выпускник 1984 года Сергей 
Лавров. На груди у Сергея 
три ордена Красной Звезды. 
Их он получил в Афганиста-
не за боевые вылеты. Сергей 
рассказывает:

– Мы всегда с радостью 
вспоминаем годы учебы, 
это наша молодость. У нас 
был преподаватель по авиа-
ционному радиоэлектронно-
му оборудованию полковник 
Анатолий Водилов, он был 
такой строгий, что оценки 
у него были от минус 273 
(абсолютный ноль по шка-
ле Цельсия) до плюс пяти. 
Даже кол на контрольной у 

него получить было за сча-
стье. Зато потом мы все знали 
оборудование самолета на-
зубок. У меня в жизни была 
ситуация, когда двигатель за-
глох, а второй не заводился, и 
благодаря знаниям вырулил 
и завел мотор…

Петр Рогов (выпускник 1975 
года) пришел на юбилей в шле-
мофоне – головном уборе летчи-
ка-штурмовика. Петр говорит:

– Это мой шлемофон, хра-
ню как память, военной авиа-
ции я отдал 27 лет и не жалею. 
Сейчас вот на пенсии о небе 
скучаю…

А Владимир Голахов при-
шел в шлеме с очками-авиа-
торами и надписью «всегда в 
полете». Владимир смеется:

– Это дочка Марина подари-
ла, специально где-то такой 
купила. В этом шлеме у меня 
всегда хорошее настроение и 
голова не болит!

После официальной части 
у летчиков был праздничный 
обед, где много было сказано 

теплых слов и добрых тостов. 
Но главный был: пока живут 
выпускники, память о слав-
ном Барнаульском летном 
училище будет жива!

Наталья СОХАРЕВА 
(фото автора 

и Сергея БАШЛЫЧЕВА)



4 № 155 (29296)
Среда, 24 августа, 2016 годСТАДИОН

Главный редактор: Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИЙ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ (зам. шеф-редактора), Е.Н. ЖУКОВА (ответственный секретарь), Е.Д. НАЛИМОВ (фотокорреспондент), Н.В. ТЕПЛЯКОВА (редактор отдела информации),Е.А. ШУМИЛОВ (редактор отдела экономики).

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Сайт: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Тел.: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостей.
Наш расчетный счет: Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк,р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг, пятницу, субботу. Подписано в печать: 23.08.2016 г. Выход по графику – 17.30, фактически – 17.30. Общий тираж - 25 955 экз.Индекс 50300. Тираж - 25 040 экз. Индекс 50303 (с официальными документами). Тираж - 915 экз. Заказ № 8194. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».
Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтай», 656043, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Алтайскому краю и Республике Алтай. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 22-00487 от 09 апреля 2014 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н.Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В.Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А.Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д.Алексенко - (8-385-68) 5-28-45 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

.ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА.

.ПАНОРАМА.

Алтайский пловец Ан-
дрей Гречин, участво-
вавший в Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро, 
вернулся в Барнаул из 
Бразилии.

Для титулованного 28-лет-
него спортсмена эта Олимпиа-
да стала уже третьей в карьере. 
В Пекине он был четвёртым 
в эстафете, из Лондона при-
вёз «бронзу». В Рио же не су-
мел пробиться на пьедестал 
– в эстафете 4х100 метров 
вольным стилем россияне 
финишировали четвёрты-
ми, уступив американцам, 
французам и австралийцам. 
Также Андрей занял 21 место 
в предварительных заплывах 
на кролевой стометровке и не 
попал в полуфинал.

– Перед собой я честен, – ска-
зал Андрей на пресс-конферен-
ции алтайским журналистам. 
– Сделал всё, что смог. Обидно, 
что остались без медали в эста-
фете. Весь олимпийский цикл 
были вторыми-третьими, а на 
главном старте остановились в 
шаге от пьедестала. Нам вооб-
ще всегда чуть-чуть не хватает. 
Но это спорт. Просто другие 
команды оказались сильнее.

– Каково было состя-
заться в весьма непро-
стых для россиян психо-
логических условиях?

– В Олимпийской деревне 
мы чувствовали себя довольно 
комфортно, а вот в бассейне 
было уже немного по-другому. 

Конечно, неприятно, что нас 
освистывали перед стартом 
эстафеты. Всё стало слишком 
политизировано. На преды-
дущих Олимпиадах такого, 
конечно, не было. На прохо-
дящем в прошлом году чемпи-
онате мира в Казани россий-
ская публика приветствовала 
всех одинаково. Понятно, что 
наших громче, но другим спор-
тсменам никто не свистел, и в 
молчании они тоже не высту-
пали. Несмотря ни на какие 
политические события, это 
был праздник спорта.

– Ситуация с отстране-
нием лидера эстафетной 
команды Морозова, на-
верное, добавила нервоз-
ности команде?

– Ситуация была, конеч-
но, неприятная, все сидели и 
ждали, когда будет вынесен 
вердикт. О том, что всё в по-
рядке, объявили только в день 
приезда в Рио. Он, конечно, 
сильно переживал, но своих 
эмоций не показывал.

– Какие чувства испы-
тали, когда проиграли 
в борьбе за «бронзу» ав-
стралийцам всего две 
десятые секунды?

– Никаких эмоций не было, 
просто опустошение. Ехали 
за медалями, а вернулись ни 
с чем. Подготовка к Олимпи-
аде прошла хорошо, без сры-
вов. Я был готов на высокий 
результат, но не сумел рас-
крыться до конца. Наверное, 

в последние две недели перед 
Олимпиадой мне нужен был 
рядом Геннадий Геннадьевич 
(Турецкий. – Прим. «АП»). И 
команде тоже бы не помешал 
такой человек, который одним 
своим присутствием внушает 
уверенность окружающим. На 
сборе в Сан-Пауло до послед-
него было не ясно, поедет ли 
Турецкий на Олимпиаду в со-
ставе сборной России. В итоге 
на президиуме Всероссийской 
федерации плавания его не 
включили в список. И вообще 
ни одного тренера спортсме-
нов, выступающих в 4х100, в 
Рио не было. Как отнеслись к 
эстафете, такой и получили 
результат.

– Сборные по фехтова-
нию, стрельбе, другим 
видам спорта с прошлой 
Олимпиады сильно приба-
вили. Про пловцов такого 
не скажешь. Поделитесь 
своим мнением, почему 
так происходит?

– Да, наверное, есть во-
просы к федерации, нужно 
принимать кадровые реше-
ния, делать перестановки и 
менять отношение к спорту 
как к таковому. Но по боль-
шому счету это вопрос не ко 
мне, комментировать рабо-
ту федерации я не хочу. А что 
касается других федераций: 
в эти виды спорта вкладыва-
ются большие деньги, люди 
работают и на международ-
ном уровне, и на внутреннем. 
Отсюда и результат.

– Как оцениваете уровень 
организации Олимпиады 
в Рио по сравнению с пре-
дыдущими Играми?

– Честно говоря, организа-
ция вообще не порадовала. 
Если в Лондоне и Пекине все 
было отточено до мелочей, не 
возникало накладок с транс-
портом, то в Рио было замет-
но, что это малобюджетная 
Олимпиада. К тому же показа-

лось, что ко многим вопросам 
бразильцы отнеслись безот-
ветственно. Если говорить о 
безопасности, то у нас любую 
стройку лучше огораживают, 
чем Олимпийскую деревню. 
Три сетки какие-то времен-
ные натянули, и всё. Номера 
были нормальны, жить мож-
но. Я так понимаю, что ника-
ких жалоб от нашей делега-
ции не поступало, потому что 
обычно если кто-то жаловался 

на условия, то сразу следова-
ли кражи из их номеров. Мы 
решили, что лучше не будем 
высказывать недовольства. 
Хотя, к примеру, постельное 
белье и полотенца нам за всё 
время пребывания не поме-
няли ни разу.

– Теннисистки в своих 
интервью жаловались 
на низкое качество пи-
тания…

– В принципе, терпимая 
еда… Но под конец уже по-
рядком надоела. Очередь в 
«Макдоналдс» была как на 
открытии первого рестора-
на сети в Москве. По 30 – 40 
минут стояли люди, это, 
конечно, перебор. Говорят, 
в олимпийской столовой 
были какие-то кухни мира. 
Но мне показалось, что в 
каждой из них было одно и 
то же, только под разными 
названиями. Слышал, что 
у тех же теннисисток корт 
был плохой. Кроме того, аку-
стика в бассейне была ужас-
ная, вообще не слышал, кого 
представляют. Прыжковый 
бассейн позеленел, потому 
что химикаты закончились, 
которыми очищают воду. В 
бассейне для синхронисток 
вода была мутная, холодная. 
Я присутствовал на одной из 
тренировок, когда мы только 
приехали. Девчонки плавали 
при ледяном ветре, вышли 
из воды с синими губами. К 
счастью, это не помешало им 
выиграть два «золота».

– С криминалом там не 
встречались?

– Нет, людей, бегающих с 
оружием, не встречал. Конеч-
но, ограбили Коротышкина, 
других спортсменов. Но у 
местных людей, собственно, 
и выхода другого нет, чтобы 
как-то заработать (улыбается). 
Всё-таки нищих там очень мно-
го. Тем не менее большинство 
бразильцев, которых я встре-
чал, были положительно на-
строены.

– Теперь какие у вас пла-
ны?

– Сейчас отдохну, выступлю 
на Кубке мира 3-4 сентября в 
Москве, затем проплыву на 
Кубке Сальникова, а дальше 
видно будет. Сразу скажу, что 
завершать карьеру, как многие 
поторопились написать, я пока 
не планирую.

– Мысли о Токио есть?
– Пока нет. Посмотрим, что 

будет дальше. Потому что по-
сле Лондона мысли о Рио тоже 
особо не появлялись.

– Сотрудничество с Ту-
рецким продолжите?

– Вопрос не простой. Одного 
моего желания в этом мало. Все 
выливается в финансы. Скорее 
всего, начну тренироваться по 
его программе. В любом случае 
буду представлять Алтайский 
край.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Новичок 
из «Новы»

Волейбольный клуб «Универси-
тет» пополнил латвийский связу-
ющий Чеславс Свентицкис.

22-летний игрок перешёл на пра-
вах аренды в барнаульскую команду, 
вернувшуюся после семилетнего пе-
рерыва в высшую лигу «А».

Последний сезон латвиец провёл 
в роли второго связующего в высту-
пающей в российской Суперлиге 
новокуйбышевской «Нове», где был 
признан лучшим молодым игроком 
клуба. В «Университете» у Чеславса 
появится возможность больше про-
водить времени на площадке и на-
браться игрового опыта.

Известно, что до переезда в Ново-
куйбышевск волейболист выступал 
за московский МГТУ, а в сезоне-2013/14 
защищал цвета молодёжной команды 
новоуренгойского «Факела». Любо-
пытно, что ряды «Новы» в межсезонье 
пополнили сразу два воспитанника 
алтайского волейбола: Алексей Кар-
пенко и один из лидеров «Университе-
та» прошлого сезона Фёдор Воронков.

Пробилась 
на олимп

Алтайская спортсменка Аурика 
Тыргалэ завоевала серебряную ме-
даль на престижном турнире по 
бодибилдингу – «Арнольд Классик 
Азия».

Один из крупнейших в мире фе-
стивалей, организованных Арноль-
дом Шварценеггером, состоялся с 19 
по 21 августа в Гонконге. Аурика была 
единственной спортсменкой, пред-
ставляющей Россию на соревновани-
ях. В итоге она заняла второе место в 
категории «Фитнес», чем обеспечила 
себе участие в главном турнире года 
– «Мистер Олимпия-2016».

Главный тренер женской сбор-
ной Алтайского края по фитнесу, 
бодифитнесу, фитнес-бикини уже 
начала подготовку к престижнейшим 
соревнованиям планеты, которые 
состоятся 16 – 17 сентября в Лас-Вегасе 
(США). Отметим, права выступить 
и соревноваться с лучшими атлет-
ками мира не добивался ни один 
спортсмен Сибири.

Золотой 
вейкборд

Барнаулец Александр Бослер 
стал чемпионом России по кабель-
ному вейкбордингу.

Соревнования проходили 18 – 20 
августа в Екатеринбурге. Участие в 
них принимало более 170 спортсме-
нов из 24 регионов России, вклю-
чая Алтайский край. Лидеру нашей 
сборной Александру Бослеру уда-
лось одержать победу в открытой 
категории – самой конкурентной 
и многочисленной, где выступают 
спортсмены всех возрастов. Причем 
путь к чемпионскому званию дался 
Александру очень нелегко. После па-
дения в квалификационном раунде 
ему нужно было завоевать первое 
место в дополнительном старте, 
чтобы продолжить борьбу. Барна-
ульский спортсмен с успехом это 
сделал, после чего победил в чет-
вертьфинале, полуфинале, а затем 
и в финале, где на 4 балла опередил 
Николая Волохова – одного из са-
мых талантливых вейкбордистов 
страны, сына многократной чем-
пионки Европы и мира по водным 
лыжам Натальи Румянцевой. Отме-
тим, что для Александра Бослера 
это шестой успех на чемпионате 
России и второй – в открытой ка-
тегории.

Помимо Александра в число призе-
ров турнира вошел Ермолай Упоров, 
занявший третье место в возрастной 
категории до 15 лет. В командном за-
чете сборная Алтайского края оказа-
лась четвертой после команд Москвы, 
Санкт-Петербурга и Миасса.

В ближайших планах Александра 
Бослера – участие в чемпионате Ев-
ропы, который стартует в Израиле 
20 сентября.

Гребной 
марафон

Чемпионат России по гребле на 
байдарках и каноэ в марафонских 
дистанциях проходил с 17 по 19 
августа в Казани.

Алтайский спортсмен Руслан Ма-
мутов стал серебряным призёром в 
байдарке-одиночке на 42-киломе-
тровой дистанции. Он уступил лишь 
саратовцу Николаю Червову, полу-
чившему право представлять Россию 
на чемпионате мира в дисциплине 
«Марафон» в Германии.

Георгий ЛЕДЕНЁВ

«Нам всегда чуть-чуть не хватает»

.МАССОВКА.
20 августа в Барнау-
ле состоялся краевой 
этап Всероссийского 
фестиваля дворового 
спорта.П ̈   Х

Весь день спортивные пло-
щадки парка спорта имени 
Алексея Смертина были во 
власти детей. В фестивале 
дворового спорта участвова-
ли 264 школьника не старше 
16 лет из 13 команд Барнау-
ла, Бийска, Павловска и Кал-
манского района. От каждого 
микрорайона допускались 
команды по четырём воз-
растным группам, которые 
играли в стритбол, пионер-

бол, мини-футбол. Также в 
программе были подтягива-
ние, отжимание, перетягива-
ние каната. На кону стояли 
путёвки в подмосковный 
город Химки, где пройдёт 
финал фестиваля, поэтому 
от желающих посостязаться 
не было отбоя.

– Наш регион впервые уча-
ствует в подобном фестива-
ле, который проводится по 
инициативе трёхкратной 
олимпийской чемпионки, 

руководителя партийного 
проекта «Дворовый тренер» 
Ирины Родниной, – рассказал 
начальник отдела управле-
ния спорта и молодёжной 
политики Алтайского края 
Пётр Кобзаренко. – К уча-
стию допущены дворовые 
команды под руководством 
спортивных инструкторов, 
работающих летом по месту 
жительства. Надеемся, что 
фестиваль получит у нас по-
стоянную прописку.

Одной из самых много-
численных была сборная 
барнаульского посёлка Но-
восиликатного. По словам 
наставника Алексея Емелья-
ненкова, его подопечные с 
удовольствием приехали на 
фестиваль. «Тем более есть 
завлекаловка в виде финала, 
который пройдёт в Химках», – 
подчеркнул участник проекта 
«Дворовый тренер».

В итоге школьники из 
Новосиликатного выигра-
ли турниры по стритболу 
среди юношей и девушек, а 
также пионерболу. Однако в 
общем зачёте они оказались 
только вторыми, победу же 
с минимальным преимуще-
ством одержали спортсмены 

из Железнодорожного рай-
она Барнаула. Решающими 
в споре за путёвку в Подмо-
сковье стали состязания по 
перетягиванию каната, где 
сильнейшими оказались 
«железнодорожники». Кроме 
того, они показали отличные 
результаты в подтягивании 
и отжимании. К примеру, 
Мария Толкачёва отжалась 
от пола 55 раз. Второе место 
заняла её подруга по команде 
Дарья Рославцева, на счету 
которой 41 отжимание. Как 
выяснилось, обе девушки 
занимаются спортивной 
аэробикой, а Мария к тому 
же поднималась на высшую 
ступеньку на первенстве 
России.

Теперь у чащиеся 37-й 
школы, составившие костяк 
команды Железнодорожного 

района, а также представи-
тели 60-й, 78-й и 103-й школ 
готовятся к поездке в Химки, 
где уже 10 сентября предста-
вят наш край в финале фе-
стиваля.В ̈   

Сегодня в Москву отправ-
ляются и ведущие алтайские 
волейболистки-пляжницы. 
С 25 по 29 августа там состо-
ится финал Всероссийских 
соревнований среди студен-
тов. А в субботу мы застали 
бич-волейболисток на турни-
ре в центре пляжных видов 
спорта, недавно открывшемся 
в парке спорта. Причём сорев-
новались они параллельно с 
участниками фестиваля дво-
рового спорта. В турнире вы-
ступали чемпионки Сибири 
среди студентов Мария Пе-

тренёва и Ирина Корючина из 
АлтГУ, Эльвира Щеблыкина и 
Анжела Тамразян из БЮИ, а 
также вторая команда АлтГУ 
и сборная Бийска.

Как отметил руководитель 
спортклуба АлтГУ Сергей Бу-
равлёв, новые игровые пло-
щадки в центре пляжных 
видов спорта соответствуют 
всем требованиям. Уложен-
ное там песчаное покрытие 
– одно из лучших в Сибири, 
что позволяет проводить ка-
чественную подготовку к мо-
сковскому турниру. Во всерос-
сийском студенческом финале 
«пляжницы» из АлтГУ будут 
выступать уже в четвёртый 
раз. Дважды они были девяты-
ми, один раз стали пятыми, а 
в этом году надеются попасть 
в призовую тройку.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Ребята с нашего двора

«Вижу цель, полёт нормальный».

Градус спортивного азарта зашкаливал.

На Алтае возвращается мода на дворовый спорт.

«Пляжка» во всей красе!

Вратарь – стена!

Андрей Гречин: «Перед собой я честен».


